
 المجرد والمزيد

 :   تعريف الفعل المجرد

الفعل المجرد هو الفعل الذي تكون جميع حروفه أصلية وليس فيها أي حرف من أحرف الزيادة ولا يمكن الاستغناء  
 . عن أي حرف من الحروف الأصلية  

 :  تعرف الفعل المزيد

  -الموجودة في صيغة الماضي مع الضمير هو -الفعل المزيد هو كل فعل زيد على حروفه الأصلية  •
ثلاثة أحرف. ويرى العلماء أن أقصى عدد للحروف التي يمكن أن يكون عليها  حرف أو حرفين أو 

 ستة حروف.  الفعل هي

 

ولا تعد الضّمائِرُ وأحرُفُ المضارعة المجموعة في كلمة "أنيتُ" وتاء التأّنيث من حروف الزيادة.  •
لا يعتبر  -تاء الفاعل  -فعلى سبيل المثال، كلمة "قرأت" فعل مجرد وليس مزيداً، والضمير المتصل 

لا يعُتبرُ  -لياء  ا -من أحرف الزيادة. وكذلك "يقرأ" فعل مجرد وليس مزيداً، حيثُ حرف المضارعة 
 حرف زيادةٍ. 

 

 

 

 المزيد  المجرد  تعريفه 

ما كانت حروفه كلها أصلية   التعريف 
 لا يمكن الاستغناء عنها. 

على   ثلاثة  أو  حرفين  أو  حرف  فيه  زاد  ما 
 حروفه الأصلية

علم   –) سمع    :    ثلاثى مثل   أنواعه
) 

وسوس    :  مثل  رباعى  (– 
 دجرح ( 

  ( مثل  بثلاثة  أو  بحرفين  أو  بحرف  ثلاثى 
 استخرج(  -أحسن ، انتصر

تزلزل   مثل)  بحرفين  أو  بحرف    – رباعى 
 اطمأنّ(  

 الضمائر وحروف المضارعة ليست من حروف الزيادة  (1   ملاحظات

 .    ( لابد من العودة للماضى لمعرفة نوع الفعل2

 .   أقصى عدد للحروف ستة وأقلها ثلاثة( 3 



 

 أوزان الفعل المجرد بالأمثلة 

 يينقسم الفعل المجرد إلى مجرد ثلاثي ومجرد رباع

 الفعل المجرد الثلاثي 

 ثلاثة أحرف.هو أي فعل كان عدد حروفه الأصلية 
 أمثلة: 

 مدَّ  - عدَّ  -قرأ - شرب  -أكل 
للفعل المجرد الثلاثي ثلاثة أوزان في صيغة الماضي، يقابلها ستة أوزان في صيغة المضارع، ويكون  

 الاختلاف في حركة عين الفعل، أي الحرف الثاني من صيغة الماضي. 

 الفعل المجرد الرباعي 

 الأصلية أربعة أحرف، ويصاغ على وزن واحد فقط وهو )فعلل(. هو أي فعل كان عدد حروفه 
 أمثلة: 
 دحرج، بعثر، طمأن، وسوس، سيطر  -سيطر  -زلزل 

 :  أوزان الفعل المزيد بالأمثلة

 .    ينقسم الفعل المزيد إلى مزيد ثلاثي ومزيد رباعي
 
 

 الفعل المزيد الثلاثي 

 ومزيد بحرفين، ومزيد بثلاثة حروف.ينقسم الفعل المزيد الثلاثي إلى مزيد بحرف، 

 الفعل المزيد الثلاثي بحرف

 يأتي الفعل المزيد الثلاثي بحرف على ثلاثة أوزان وهي كما يلي: 

بزيادة الهمزة في بدايته، أمثلة: أخرج، أكرم، أشار، أنزل، أمدَّ، أوضح، أفاد، أعطى، أوحى،  -.أفعل 1

 أخفى، أمسى، أسَْكَتَ، أقَْعَدَ.

قَ، كَسَّرَ،  -.فعّل 2  بتضعيف عين الفعل في الماضي، أمثلة: قلّم، جمّع، قطّع، مَزَّ

 كبّر، قدّم، روّح.



بزيادة ألف بعد فاء الفعل أي بعد الحرف الأول في الماضي، أمثلة: عاصَرَ، شارَكَ،   -.فاعل 3

 ضاعَفَ.  –سابقََ، جادَل، دافعَ، واعَد، حاوَرَ 

 

 الفعل المزيد الثلاثي بحرفين

 يأتي الفعل المزيد الثلاثي بحرفين على خمسة أوزان وهي كالتالي: 

بزيادة الألف والنون في أوله، أمثلة: انقَلبََ، انضرب، انجلى، انطوى، انكسر،    -انْفَعَلَ  – 1

 انفتح، انمحى. 

 افْتعََلَ : بزيادة الألف والتاء . مثال : اجْتمََعَ، انتصر، استمع، افتتح، افترش، اشتاق، اتخّذ. – 2

أي الحرف الثاني في صيغة الماضي من الفعل.    -تفََعّلَ : بزيادة التاء وتضعيف عين الفعل  – 3

عَ، تعلّم، تقدّم، تيسّر، تكبّر، تقدّم، توعّد، تزكّى.  أمثلة: تجََمَّ

أي بعد الحرف الأول في صيغة  -تفَاعَلَ : بزيادة التاء في أوله والألف بعد فاء الفعل   – 4

 الماضي من الفعل. أمثلة: تقاتلَ، تشاركَ، تعاملَ، تراسَلَ، تقابل، تناوم، تبايع، تشاكى. 

أي الحرف الثالث في صيغة الماضي من الفعل.  - افْعَلَّ : بزيادة الألف وتضعيف لام الفعل   – 5

، اسودّ.  أمثلة: اصفرّ، اخضرّ، احْمَرَّ

 الفعل المزيد الثلاثي بثلاثة أحرف

 المزيد الثلاثي بثلاثة أحرف على أربعة أوزان وهي كالتالي: يأتي الفعل 

 . اسْتفَعَلَ: بزيادة الألف والسين والتاء، أي بزيادة الثلاثة حروف الأولي – 1

 أمثلة: 

 استقبلَ، استعمل، استنجد، استقام، استغفر، استمدّ.

 الفعل المزيد الرباعي 

 للفعل المزيد الرباعي قسمين: 

 رباعي مزيد بحرفين -رباعي مزيد بحرف 

 الفعل الرباعي المزيد بحرف

الذي يزيد على حروفه الأربعة  -أي الذي يتكون من أربعة حروف أصلية  -يصاغ الفعل الرباعي 

 يصاغ على وزن واحد وهو )تفعلل(.  -أي الرباعي المزيد بحرف  -الأصلية حرف واحد فقط 



 


